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今日
说事

点
题

一位基层公务员感受到的法治环境变化

打打官官司司从从找找熟熟人人变变成成找找律律师师

4S店的买车经历让律师都憋屈

监监管管部部门门执执法法得得负负起起责责啊啊
徐永强（山东中亚顺正律师事
务所律师）

我对法治的期盼就是我们
国家能早日真正实现有法可
依，有法必依，执法必严，违法
必究。我期盼所有人都能遵纪
守法，和谐相处；我期盼所有企
业都能依法生产经营，不生产
经营假冒伪劣产品，公平竞争，
真正地视顾客为上帝；我期盼
所有政府机关能牢记为人民服

务宗旨，依法行政，使全国百姓
都过上好日子。

在日常生活中，法律也深
深地影响着每一个人，可以说
法律无处不在，没有人敢说法
律和他无关。例如我买车的经
历就深深地影响着我，深刻地
体会到理想与现实的差距。

事情经过是这样的：我到
某品牌汽车4S专卖店购买汽
车，该4S专卖店强制规定必须
在该4S专卖店购买和汽车有关

的所有保险，而且保险公司还
是指定的，不能任意选择，否则
就不卖车。还规定若贷款买车
也必须由该4S专卖店指定的银
行办理，该4S专卖店还要加收
5%手续费。该4 S专卖店不公
平、不合理的“霸王条款”还有
很多。我认为该4S专卖店的上
述不公平、不合理的“霸王条
款”侵犯了消费者的选择权，应
属无效条款，不具有法律效力，
可该4S专卖店就是不肯让步，

非要按不公平、不合理的“霸王
条款”办，否则就不卖车。

我认为，这种情况肯定是长
期存在的，负有监管职责的有关
政府机构也应该知道，为什么就
不能履行职责主动执法，惩罚这
种破坏市场经济公平竞争的不
良商家呢？为什么消费者投诉以
后也不管呢？如果负有监管职责
的有关政府机构什么也不管，那
你们还有存在的必要吗？

本报记者 苑菲菲 整理

张兵（德衡西海岸律师所主任）

作为一名执业二十多年的律
师，经历了我国法治进程的多元
阶段，深知法治缺失对公民、对国
家造成的伤害，更深知公民对法
治的那份真正渴望。法律是维护
公平正义的最后一道防线，而不
应是权贵阶层手中的工具，应该
让每个公民都深刻感受到这个社
会是公平正义的，我们是有希望
的、有尊严的。今天不尊重法律、
不尊重法治，明天受害的可能就
是我们自己，这类例子不胜枚举。

法治不是一蹴而就的，需要
每一位公民的宣扬和社会的沉
淀。尽管法治建设取得了显著的
成效，但存在的问题仍然不可忽
视，信任危机、法律不健全、不依
法办案、贫富差距等一系列问题
仍然亟待解决。

本报记者 姜宁 整理

购车消费者“被沉默”，工商执法人员有困惑

遭遭遇遇强强卖卖只只能能忍忍气气吞吞声声吗吗
文/阿德（工商执法人员）

作为一名法学专业毕业的
大学生，作为一名基层工商执
法人员，在工作过程中，我发现

“法治中国”其实还有很长的路
要走，这不仅体现在执法部门
法律适用、法制宣传上，更体现
在人民群众在合法消费权益受
到侵害时的无助、无奈。

举个明显的例子，我国汽
车行业飞速发展，小车走进了
寻常百姓家，但是当前我国汽

车4S店的经营乱象却屡屡让消
费者叫苦不迭、投诉无门，4S店
大多存在“霸王条款”、加价提
车、强制搭售配件提车、强制售
车买保险、收取担保或按揭手
续费、售后维修“看人修车”、汽
车配件同城不同价、维修过程
中偷梁换柱、更换配件以次充
好等等现象，在大多数消费者
看来，对于4S店的违法行为常
常是不知道该去哪个部门投
诉，不知道哪个部门可以有效
监管，不知道投诉后是不是可

以解决后顾之忧，部门与部门
之间的推诿扯皮甚至是不作
为，导致有时候拨打12345也是
石沉大海，所以大多数消费者
选择了忍气吞声、花钱消灾，以
免在汽车以后的售后维修中再
次遭遇“黑手”。

对于汽车4S店的违法行为
并不是没有法律适用，我国的
消费者权益保护法、反不正当
竞争法等法律法规都明确了对
4S店违法行为的认定和处理。
对于汽车4S店行业的整治不仅

仅是工商部门的责任，需要政
府统筹安排，发改委、商务、质
监、物价、工商等多部门共同协
作。近些年来，工商部门对汽车
4S店及其服务行业开展了集中
整治，依法维护了消费者的合
法权益，宣扬了法律的真实存
在，彰显了法律权威。

法律在我们身边，需要你
我他的共同参与，只有知法、学
法、懂法、用法，才能实现有法
必依、执法必严、违法必究的法
治目标。

让每个公民都

感受到公平正义

10月12日，由齐鲁晚报主办的2014齐鲁少儿才艺
大赛最后一场海选比赛在鑫苑名家结束。尽管比赛当
天气温骤降，依旧挡不住小选手的火热表演。至此五场
选拔赛全部结束，最终决赛将在10月中旬进行。快来为
你心中的人气宝贝投上一票吧 !投票地址：h t t p : / /
www.qlwb.com.cn/zt/qlsecyds/

“鑫苑名家杯”2014齐鲁少儿才艺大赛作为一场以
“发现培养艺术新人、提供展现才艺的舞台”为宗旨的
平民文化活动 ,致力于助推有艺术才华的群体实现明
星梦想,让他们在更高的平台上展现自我、放飞激情。

壹点官方APP
为你心中的人气宝贝

投上一票吧!
下载壹点客户端

抢二人转门票吧
著名二人转演员小黄飞将于2014年10月18日空降济

南西部酒城，她将给大家带来精彩的二人转表演。让我们
相聚西部，一起目睹这位具有英国人的眼睛、韩国人的鼻
子的二人转演员给大家带来的精彩演出吧！

我们准备了30张门票，想要票的朋友速来！抢票方
式，扫描二维码，下载“壹点”客户端。注册并登录，在相关
新闻后面留言抢票即可。（注：一定要注册哦，并且填写正
确手机号，否则我们将无法联系到你）

法律的生命力在于实施，法
律的权威也在于实施，严格执法
是全面推进依法治国的重要内
容。然而，由于一些执法人员责任
感不强、法律意识淡漠，一些部门
权力制约不够、自由裁量权过大，
当前，不执法、乱执法等现象，以
权谋私、执法寻租等问题依然存
在，与严格、规范、公正、文明的执
法要求仍有一定距离。

身为公民，你是否遇到过执
法不公？身为执法人员，你如何公
平执法？在你看来，如何把权力关
到法律的笼子里去？欢迎结合你的
经历说出你的看法和心中的愿景。

投稿方式:
1 .关注本报微信公众平台投

稿,或者微博@齐鲁晚报
2 .加入“今日说事”QQ群,群

号:392120875
3 .发送到邮箱 :woxinwen@

126 .com
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严格执法路上

还有多少“拦路虎”

由于在政府部门工作，在亲
戚朋友眼里，办点什么事，我大概
算是个能说上话的人，大事小情，
找我帮忙的不少。这些年来，找归
找，但找的方式发生了根本性的
变化，原先都是一味托我找关系，
现在咨询政策法律，请我帮忙找
律师的越来越多了。

以前，谁开个门市被查了，谁
要打个官司了，都会问我有没有
熟人，帮忙联络一下，请个客，送
点礼，走点小门路。说实话，求人
办事，请人吃饭，低三下四地给人
说好话，很是累心，总感觉不胜其
扰。不过慢慢地，我感觉到大家处
理问题的方式变了，谁被查住了，
一般都会问我，他们有没有这个
权力呀、他们这样干合不合法呀？
谁要打官司，大多也是跟我说，帮
忙找个律师吧。可见，法治的观念
渐渐深入人心，影响着人们生活

方式的变化。
前年，姑父的一个叫阿康

的堂弟在工地出了事故，他本
人还是我中学的同学，姑父和
他家人找到我，想让我帮忙找
个律师咨询一下赔偿问题。恰
好我有个同学做律师，就到一
块儿商量商量。同学首先问清
楚阿康是不是遵守了操作规
程、个人有没有责任，实际情况
是阿康的行为完全符合规程，
事故的原因在于吊篮一头的缆
绳突然断裂，属于包工头的责
任。责任明确了，同学又根据阿
康家里老人、孩子的具体情况，
核算出了大致赔偿额度。这个
额度和阿康家人的心理预期相
差不大，于是他们放弃了围攻
工地、死磨烂缠的打算，几个人
出面和包工头进行协商，事情
很快得以解决。

去年初，供电部门占我老家
的地要建一座变电所，大框框都
谈拢了，就是在排污管道占地赔
偿上有分歧，建设方的意见是按
实际占地面积赔偿，管道牵涉到
的几家却坚持说管道影响种地，
还会污染土壤，要求多赔，双方吵
吵闹闹，一直达不成协议。后来村
里几个人找到我，问我怎么办。我
请同学查了一下相关文件，排污
管道占地赔偿并不是按实际面
积，而是有一定的延伸。几个乡亲
拿着文件和建设方协商，问题很
快迎刃而解。

我们说“磨破嘴皮谈不
拢”，关键在于大家的权利义务
不明确，想当然，似是而非的成
分太多。如果什么事都是权利、
义务、程序明确清晰，大家严格
依法办事，对政府、对当事人，
都是非常有益的。

我们的价值观之说法

李君（烟台市牟平区烟草专卖局）

大学毕业后我来到牟平烟草
专卖局工作，入职后第一个岗位，
就被分配到法制科工作。怎么搞
宣传、用什么方式才最有效？我每
天一有时间就在网上学习其他单
位的普法宣传方式。后来我想到，
可以把法律知识画进漫画里。

打开专卖书籍，走私烟、邮寄
卷烟、烟丝烟叶，把这些群众好奇
的内容抓出来，将法律法规知识
进行重新编排，在漫画人物对话
中生动阐述法律法规知识，灵活
展现给群众。以漫画为基础，印制
新样式的宣传材料，从一张纸变
为小册子，从黑白变成彩色，再根
据不同内容对不同人群进行讲解
宣传，这些形式得到了群众的一
致认可，我心里也颇为自豪。

本报记者 于飞 整理

我把法律知识

画进了漫画里

法治，不仅意味着健全的法律体系，还包含着公民懂法守法，企业和商家按照法规
要求进行生产交易，政府部门能够依法行政、有法必依、执法必严。法治观念的形成固然
需要时间去培养，但每一个和法律相关的个体或团体都能够尊重、遵守和执行法律的要
求才是当下最要紧的。

文/朱永胜（东明县商务局）
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